

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: Lic. ROMULO TOVAR

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, JUEVES 6 DE ABRIL DE 1922

NÚM. 752

Abd-el-Krin acepta los 4 millones de pesetas y ofrece la cesación de hostilidades

La Gran Bretaña pide al Japón que la ayude en la India

Dicen que pide auxilio al Japón.

WASHINGTON.—La comisión indio-americana que trabaja por el gobierno propio de la India ha publicado aquí una nota diciendo que Inglaterra le ha pedido al Japón auxilio militar para el caso de que estalle en la India una gran revolución contra Britania.

Esta versión se cree que hará algún efecto entre los senadores adversarios del tratado de las 5 potencias que se estima como sustituto de la actual alianza anglo-nipona.

Una pregunta del Gobierno alemán.

WASHINGTON.—El gobierno de Alemania se ha dirigido al de Mr. Harding, preguntándole si considera persona grata al Dr. Ludwig Wiedfeldt como Embajador de Alemania en los Estados Unidos.

Wiedfeldt es uno de los magnates de la casa Krupp.

El Tratado de las 4 será aprobado.

WASHINGTON.—En los círculos políticos se estima seguro que el Senado ratificará el tratado de las cuatro potencias del Pacífico, a pesar de la violencia y tenaz oposición que le vienen haciendo los recalcitrantes de siempre y algunos elementos demócratas amigos de Mr. Wilson.

Se cree que Lodge y Underwood lograrán reunir la mayoría necesaria de las dos tercias y además un margen de 3 ó 5 votos más.

Wilson se mantendrá callado.

WASHINGTON.—Es cosa que se estima seguro que el ex Presidente Wilson se conservará separado de la lucha franca. No se cree por tanto que él a última hora haga declaración alguna contra el tratado. Y eso a pesar de que se sabe que Mr. Wilson es hostil al pacto y se lo ha dicho así a sus amigos del Senado. Es hostil a ese convenio, por razón de principios. Cree que no es, como la Liga de Naciones, un pacto de paz, sino una alianza bélica.

Italia se muestra enérgica.

ROMA.—El Gobierno del signor de Facta le ha dirigido una nota muy enérgica al de Gunaris, Grecia, en el caso del vapor «Abbazia», capturado por los marinos griegos con el pretexto de que llevaba contrabando para los turcos del Kemal.

Italia reclama la entrega del barco y además una satisfacción y excusas por el acto cometido.

El argentino dió el knock-out en el séptimo.

NEWARK.—Louis Firpo, de Argentina, campeón boxeador de peso completo de Sud América, dió el knock-out esta noche aquí, a «Sailor» Maxted, en el séptimo round en un match de 12. Se tomó una película de la pelea, para ser exhibida en la Argentina.

Una pretensión estúpida de los catalanes.

MADRID.—El senador Aspeitia se dispone a presentar a la aprobación de sus compañeros un proyecto de ley para que se exija como condición precisa para ser notario en Cataluña la cualidad de ser catalán o por lo menos la condición de que el agraciado conozca la lengua catalana y las leyes forales de la región.

Esa pretensión está apoyada por la Ma. comunidad Catalana y por otros organismos de la tierra de Cambó.

Los Irlandeses se divierten matando

Abd-El-Krim aceptará los 4.000,000 de pesetas y que lo hagan Caid de Alhucemas.

MADRID.—«El Sol» se pronuncia contra del «simplemente parcial restablecimiento de las garantías constitucionales», agregando que tal medida no satisfaría a nadie y exasperaría a las provincias donde las restricciones continuasen en vigor.

Las noticias recibidas hoy, procedentes de Melilla, informan que las negociaciones con Ab-El-Krim para el rescate de los prisioneros, ha entrado en un período favorable, habiendo consentido el jefe rebelde en retirar las condiciones que había impuesto anteriormente y que no fueron aceptadas por España.

Se cree que Ab-El-Krim ha consentido en aceptar 4.000,000 de pesetas y la promesa de un futuro nombramiento como Caid de Alhucemas.

NOTICIAS DE ESPAÑA

Se va Reading.

LONDRES.—Se asegura que Lord Reading, virrey de la India, tendrá que renunciar también, pues está mezclado en la imprudencia de Montagu, con relación a la política exterior inglesa. Reading publicó unas declaraciones en que se mostraba partidario de que estableciera el dominio del Sultán de Turquía en casi todo el territorio del antiguo imperio otomano. Reading entiende que así se apaciarían los mahometanos de la India, que suman muchos millones, y creen que el Sultán es el Comendador de los Creyentes y representante de Alah y heredero de Mahoma.

A la vez se cree que Lord Reading esperará para retirarse, a que el Príncipe

Herederio termine su visita a la India, la cual en efecto ha sido un gran fracaso.

Los irlandeses se divierten matando.

BELFAST.—El día de San Patricio ha sido sangriento en esta ciudad. Anoche, poco después de la hora de queda, un vendedor de periódicos que regresaba hacia su casa fué herido de un balazo en el pecho. Casi al mismo tiempo fué muerto un hombre en Newton Yords. En la calle Thompson fué lanzada una bomba, hiriendo a varias personas los cascos de la máquina. Una muchacha, que resultó herida, en uno de los encuentros, murió poco después, al ser conducida al Hospital. Newton Yords se mantuvo en un continuo tu-

multo hasta poco después de las siete de la mañana de hoy.

El «bonus» y el presidente.

WASHINGTON.—Los líderes republicanos de la Cámara piensan hablar con el Presidente Harding poco después del regreso de éste a la Casa Blanca, mañana, por la noche, acerca de los procedimientos para lograr un acuerdo en el problema del «bonus» o regalo a los soldados.

Aunque él ha dicho que es necesario para el «bonus» que se vote un impuesto del 1 por 100 sobre las ventas.

MADRID.—Se dice, aunque no se ha confirmado oficialmente, que el gobierno del señor Sánchez Guerra le ha dado instrucciones al Comisario Berenguer, jefe del ejército español en Africa, que suspenda en el acto las operaciones contra la jarca de Abdel Krim y se mantenga a la defensiva, hasta nueva orden.

Esta versión se da como cierta y obedece, según creencia general, a que el gobierno se dispone a inaugurar una política nueva en Marruecos, procurando la inteligencia con las tribus moras. Se da mayor crédito a la noticia dado que la ofensiva de Alhucemas se viene demorando sin explicaciones.

Atentado contra un Gobernador

BILBAO.—Lo que se cree haya sido un intento para atentar contra la vida del Gobernador Civil, General Fernando González Regueral, fué causa de que resultara mortalmente herido uno de sus escoltas y otro con lesiones. La escolta acompañaba al Gobernador en un paseo por la ciudad, cuando se puso en contacto con cuatro hombres de apariencia sospechosa. Siguió a esto un duelo a revólver. Los asaltantes escaparon.

Las reformas financieras

MADRID.—Las reformas financieras redactadas por el Ministerio de Hacienda serán presentadas a las Cortes el martes próximo. Durante las conferencias celebradas entre Fabio Bergamín, Ministro de Hacienda y el conde de Romanones y otros jefes liberales, estos prometieron no oponerse a ellas. El conde de Romanones, después manifestó la opinión de que los Presupuestos quedarían aprobados antes del primero de julio. Las Cortes continuarán reunidas sin interrupción, con excepción de la festividad de la Semana Santa.

Nuevo Ministro

LONDRES.—El Vizconde Peel ex-Subsecretario del Aire, y Canciller del Ducado de Lancaster en el presente gobierno ha sido nombrado Secretario de Estado para la India. Al fin fué reemplazado Montagu.

Francia obtiene satisfacción

PARIS.—Las autoridades griegas han puesto en libertad el vapor mercante francés «St. Pierre», el que se dirigía del Havre a Mersina cargado de automóviles y otras mercancías generales, y el que fué capturado en alta mar el jueves pasado por el crucero de la Armada de Grecia Ajax.

Más tragedias de sangre en Irlanda

DUBLIN.—El día de San Patricio ha sido celebrado con sangre y muerte en Limerick y Cork;

Un músico fué muerto y tres más heridos cuando los tiradores republicanos dispararon contra una banda que recorría las calles de Limerick. En Cork se informa que un hombre fué muerto cuando una patrulla de republicanos irlandeses abrió fuego sobre una multitud de paisanos que nacían agresión a los soldados.

Ha habido en el sur otros varios casos de sangre. De Valera sigue agitando al país.

A nuestros AGENTES

Se recuerda a nuestros agentes la obligación en que están de enviar antes del día 30 de cada mes la liquidación de sus respectivas agencias.

Página de la Dirección

EL MAESTRO DE LA REPUBLICA

Ninguna injusticia ha cometido tan grande esta patria como aquella de haber condenado al destierro al maestro Zambrana. Es verdad que para él habla sublime grandeza en el suplicio. Quien trabajó como lo hizo él por el bien, no podía ser acreedor a la gratitud-mezquina recompensa que los hombres pagan, cuando quieren, el servicio que se les hace. El merecía otra cosa. El merecía el martirio, virtuoso premio que la sociedad otorga a aquel de quien recibió infinito bien. El ostracismo lo sufrieron en Atenas los grandes, y hay motivos para creer que el maestro Zambrana poseía las condiciones que hacen al hombre superior. No nos duele, pues, el castigo que se le impuso, pero la patria, que entiende las cosas de otra manera, tiene esa deuda de vergüenza con el maestro.

Zambrana perteneció en Costa Rica a la generación de hombres que después de la segunda época de la República, la que termina en el 83, iban a trabajar por reorganizarla, por darle un nuevo sentido, por imprimarle un sello más hondo de civilidad o mejor dicho de humanidad. Las patrias no son sino una permanente y noble aspiración de los hombres hacia la conquista de los más elevados sentimientos humanos. Hubo en esa generación hombres de una inteligencia eminentemente práctica; los hubo de gran talla política; los hubo de magnífica voluntad; los hubo de un altísimo espíritu liberal. Sin duda, esa era es de las más fecundas que ha vivido la historia nacional, de las de mayor virtud creadora. De allí datan las instituciones que en el derecho político y en el derecho civil han dado al ciudadano costarricense una más clara conciencia de su poder, y que han hecho de esta república un ejemplo del progreso de las instituciones sociales. En esa obra le cupo a Zambrana el papel de evangelizador. En las cátedras, en las tribunas, en los periódicos él es el sembrador de ideas. El es de aquellos que creen en la acción dinámica de las ideas.

También dijo él en aquella manera soberana y majestuosa de su habla lírica: «Por fortuna, en nuestro tiempo, ninguna idea que ha sido dicha, que ha sido lanzada al inmenso oído humano, presente en todas partes, con ubicuidad efectiva, puede ser ya una idea muerta». Lanzaba ideas vivas a la conciencia casi infantil de nuestro país. Lo que nos hace querer la república y tener fe en ella y aguardar, sin desesperación sus frutos; lo que unos hace creer que la república salvará al hombre de América; lo que nos hace pensar que en nuestras sociedades vacilantes e incipientes hay un elemento de perfección, es aquel empeño que tuvo el Maestro Zambrana en despertar en nosotros profunda fe en el Derecho. «En

el Derecho está la panacea de las enfermedades sociales», es uno de sus principios de creencia. El sabía por experiencia que el Derecho había sido el creador del espíritu latino, la fuerza secreta de la revolución francesa, el inspirador de las grandes instituciones sajonas que han hecho decir a un pensador que la libertad que no habla inglés es libertad. El Derecho es el protector del hombre contra la violencia primitiva, contra los desmanes del poder, contra la ignorancia, contra el servilismo, contra la injusticia.

Así, inspirándose como uno de los varones que participaban en los diálogos del gran maestro de la República, decía a los jóvenes discípulos suyos: «Oh jóvenes que vais a consagrarnos a los estudios y servicios de la ciencia del Derecho: Notad bien cuáles son los votos característicos del sacerdocio que abrazáis. Se trata de sustituir, por vuestro empeño, la justicia del impulso social a la brutalidad del egoísmo, la razón a la fuerza, la armonía a la discordia; se trata de implantar en el movimiento de las voluntades algo semejante al orden majestuoso de los astros. La Ley del bien es la ley de la gravedad en lo moral».

Se recuerda al Maestro con sensibilidad exquisita ahora que ha muerto. No pensemos que ha muerto. Ausente no lo olvidamos jamás. A todo aquel que venía de su patria nos apresurábamos a preguntar por el maestro Zambrana, como si en su patria no hubiera para nosotros monumento más grande que su nombre: todo costarricense que iba a su patria se empeñaba en buscarlo. Muerto, para unos, para nosotros sigue siendo una palpitante voz aleccionadora. La voz de la justicia y la voz del Derecho. Lo que necesitan nuestras patrias es Justicia; como han de crecer para servicio de la humanidad, para servicio de la libertad, para servicio del orden moral del mundo, tiene que ser por la creación de leyes más humanas y por la práctica virtuosa de las mismas.

Muchos se desesperan de estas repúblicas nuestras; muchos dejan de amarlas; muchos se envenenan el ánimo y se convierten en sus enemigos; muchos ánimos se abandonan y se hacen excépticos; muchos, por no comprenderlas, se consagran al egoísmo, y hacen de estas patrias, el alimento de sus concupiscencias. Pero no dejemos de creer en ellas; que ellas constituyen el más constante ideal de nuestra vida de hombres y que aquellos que sirvieron a ese ideal tengan en nuestro corazón un culto.

Tenemos interés en que se lea nuestro editorial de mañana: LA INTERVENCIÓN EXTRANJERA ES UN FANTASMA.

El General Félix Díaz, sobrino de D. Porfirio no ha sido fusilado

Actualmente se encuentra en Nueva York

Hace pocos días, los diarios de esta República dieron la noticia de haber sido fusilado el General Félix Díaz, sobrino del ex-presidente don Porfirio Díaz, en virtud de haberse alzado en armas. La noticia produjo la sensación que era de esperarse, pero actualmente, con mejores datos podemos asegurar que la persona, a quien se aplicó la última pena en México, fué un ex-general que lleva su mismo nombre y apellido y que fué muerto cerca de Hermosillo en momentos en que pretendía escapar a los guardias después de haberle sido ordenado que se presentara ante el Consejo de Guerra que había de juzgarlo. Informes recibidos hacen saber que al general Díaz le fué aplicada la ley de fuga.

Félix Díaz fué detenido a principios de marzo en la Baja California, de acuerdo con órdenes que fueron dadas en Guaymas.

Díaz figuró en la revolución que estalló contra el presidente Victoriano de la Huerta, pero se retiró después de mediar en el asunto el general Roberto Cruz, actualmente alto funcionario del Ministerio de la Guerra.

Era un antiguo general carrancista que no tenía relación alguna de parentesco con la familia del que ocupó la primera magistratura de la nación mexicana, siendo esta la primera noticia que se tuvo de este suceso. Más tarde llegaron noticias, procedentes de Negales, Arizona, dando cuenta de la muerte del general Díaz, y atribuyéndole al finado el parentesco de que carecía con Porfirio Díaz.

Por otro conducto hemos sabido que el General Félix Díaz se encuentra en New York desde octubre de 1920, a raíz de su salida del Estado de Veracruz, donde se encontraba al frente del movimiento revolucionario, que defiende como bandera la Constitución del 57, habiendo fijado su residencia provisional en la ciudad de la Louisiana desde entonces, sin duda esperando una oportunidad para intervenir en los acontecimientos de México, de acuerdo con los elementos de dicha

nación que solicitan su acción, pero completamente separado de todos los demás movimientos revolucionarios que últimamente se han iniciado en la república azteca.

Por distintos medios se trató de obtener la certeza del suceso comunicándose con el propio General Díaz, quien en cable remitido a uno de sus muchos amigos, califica de «inexacta» la noticia, en forma muy parecida a aquella en que Mark

Twain respondió al reportero que inquiría si era cierta la noticia de su muerte publicada por un periódico en Londres: «Diga que ha sido muy exagerada».

Y manifiesta, además, su agradecimiento por la atención de los mexicanos que simpatizan con su causa y a quienes sorprendió la noticia. Nosotros, francamente, nos alegramos de que se hayan esclarecido estos hechos.

No más Fuego

El amigo Escorriola ha dado el golpe de «puntilla» a los incendios; se constituyó en Agente del extintor Biosca y ahora los imponentes espectáculos de ver achicharrándose las casas pasaron a la historia. Ahora apenas oiga Escorriola tres pitazos de policía que significan alarma, sale a escape con su extintor Biosca, llega al lugar del siniestro y urgentemente lo aplica y allí no ha pasado nada. Ya suponemos la rechifla del público burlado cuando Escorriola apague el primer incendio. Y hay razón. Eso de salir en paños menores, arriesgando enfermarse, nada más que por la agradable promesa de ver retorciéndose las lenguas de fuego y que llegue Escorriola con su «Biosca» y lo apague, es una «lata» para el público.

EN LA BODEGA
ha llegado Harina «Gen» y «Gold Medal».

Nota de Duelo

En España falleció el señor padre de nuestro amigo don Manuel Pereira; por ese motivo, en señal de duelo, no abrió hoy su establecimiento «El Marino». En la tarde de ayer recibió la infausta noticia. Reciba el amigo Pereira esta nota expresiva de nuestra condolencia.

La Sociedad al día

Viajeros

Para el Perú saldrá don José Balta.
—De Cartago estuvo en esta ciudad el Lic. don Arturo Volio y su señora esposa.
—Para Alemania saldrá don Ernesto Steinvort.
—Regresó del campo la señorita Sarita Sancho.
—De Cartago llegó la señorita Cristina Quesada.
—Para el exterior partirá el Lic. don Luis Anderson.

Paseo

Los jóvenes don Fernando y don Ernesto Madrigal, don José L. Castro y don Gonzalo Dobles, saldrán a pasar los días santos en Santa María de Dota.
Que se diviertan mucho.

Enfermós

Restablecido se encuentra el Ingeniero don Manuel Antonio Viquez.
—Delicada de salud se halla la señorita María Luisa Vargas Q.
—Mejor de salud el joven don Gonzalo Dobles.
—Muy enfermo don Eduardo Chavarría S.
—Algo enfermo don Alvaro Salazar.
—Mejor de salud don Daniel Gallegos.

AVISO AL COMERCIO

Procuramos la Compra y Exportación de toda clase de Artículos Españoles y Alemanes

Tenemos agentes en todos los centros industriales de Alemania y España, para hacer cumplir a las fábricas los contratos formalizados y su pronto despacho.

DIRIJASE A

SEIJO & VALDES

Exportadores e Importadores - La Coruña, España

Depositarios de las correas inglesas para transmisiones marca BUFALO y aceites lubricantes.—Depositarios y agentes generales de la casa Scheidt & Reichard de Alemania, de perfumería en general.—Exportamos carteras de Ubrique, para caballero, de piel de Rusia, de Foca y otras, cosidas a mano.

PIDANOS MUESTRAS

Lea nuestro anuncio de mañana que le interesará

El crimen más espeluznante que registran los anales policiacos en los últimos años

Un hombre mata a su concubina y le corta la cabeza y las extremidades con un serrucho

SERA GUILLOTINADO

El crimen más espeluznante que ha registrado los anales policiacos del mundo durante los últimos años, es sin duda el cometido en la capital del Perú, donde como es todo el mundo, la narración de tan repugnante hecho causa la más grande indignación.

La tranquilidad de una aldea de Lima, fué turbada por ese crimen que ha salido de lo vulgar y que tiene algo de las novelas de Arsénio Lupin o de Sherlock Holmes. De la importante revista «Mundial» que se publica en Lima, tomamos los siguientes detalles:

El criminal

El autor de tan repugnante crimen se llama Benjamín Franco, de 33 años de edad, peruano, apodado «Mata chino», color moreno, de 1.58 de altura y de oficio chauer. Franco presenta todas las características del tipo criminal. A primera vista lo que más llama en él la atención, es la mirada. Un discípulo de Lombroso conociendo a este individuo ante la comisión del crimen, hubiera descubierto en él un criminal nato, por su mirada oblicua y penetrante, por la configuración de sus pómulos, la frente y la forma de sus mandíbulas.

La víctima

La víctima de Franco fué su propia mujer Teodosia Obregón con quien tuvo su hijo. La Obregón, era una mujer de conducta liviana, salida de los bajos fondos, comenzó de sirvienta y luego rodó de mano en mano. Una criatura de andar provocativo, de ojos hallencos, mirada húmida y oblicua. Una ave pálida de malos antecedentes que hace vida marital con un individuo a quien abandona muchas veces. No le tuvo nunca cariño al hombre que la hizo madre y con frescura lo abandonaba lo mismo que a sus hijos.

Vida marital

Franco era chauer y en cierta ocasión andando en busca de un garaje encontró la Obregón sirviendo en una casa. Allí se insinuó una vi-

da marital por espacio de cinco años, durante este tiempo, ella le fué infiel, muchas veces lo abandonó y otras tantas volvió al hogar. Aquella vida era un infierno. Nunca hubo paz y jamás amor. Dice el victimario que si él resistió esa vida fué por sus hijos. Por otra parte, el estado de un hombre en esa vida, tiene que ser necesariamente anormal.

Lugar de la tragedia

En una casa de aspecto ruinoso, situada en la calle 188 vivían Franco y Teodosia. Allí fué donde se desarrolló la terrible tragedia que al ser descubierta no se sospechó en el autor. Se sospechó en un criminal extranjero y nunca en un hijo del pueblo. Cuando fué descubierto el cadáver se sospechó que la víctima era mujer raza blanca pero más tarde el Dr. Accinelli constató lo contrario. También se probó que el criminal no tenía conocimiento de anatomía humana sino que usó una sierra de carpintero.

La declaración de Franco

Franco fué capturado en un sitio montañoso, pues una vez que se trasladó de domicilio, trató de ocultarse. Franco, al principio, dijo que el autor de la muerte de su mujer era otro sujeto, un tal Pedro Gamarra. Indudablemente, lo que Franco quiso fué despistar a la policía. Más tarde declaró de llano el repugnante crimen. Esto lo hizo ante las autoridades y varios periodistas. Su relato causó profunda sensación, pintó con colores vivos la terrible tragedia.

Para terminar

La madre del criminal, aunque fué la que lavó la ropa ensangrentada, se negó a declarar. Su respuesta fué la siguiente:—«Yo no puedo denunciar a mi hijo. Soy madre». Con esa señora viven los hijos de Franco y posiblemente los educados por el gobierno. Esos pobres hijos

quedan sin madre, por obra de que les dió el ser. Posiblemente la justicia les quite el padre.

Algunos periódicos piden su muerte. Es necesario que un gran criminal pague con justicia sus crímenes. Ofrecemos algunos otros detalles al respecto.

El crimen

Franco consumió el crimen dándole con un fierro un fuerte golpe en la cabeza de la víctima. Una vez que éste hubo perdido el conocimiento, le separó la cabeza del tronco con un serrucho. El ensañamiento del criminal fué tan grande que en la misma sierra le entró las piernas. El cuerpo lo guardó en un baúl grande, la cabeza y las extremidades aún mandando sangre las envolvió en una lona y las arrojó a un tamar. La sangre fría que demostró el criminal en este acto, prueba su estado anormal.

El baúl macabro

Una vez encerrado el cuerpo en el baúl Franco lo hizo conducir a una estación de ferrocarril. El traslado lo hizo el mismo carretonero que más tarde llevó los muebles de Franco a otro domicilio. La declaración de este hombre le ayudó mucho a la investigación de la policía. —En la caja macabra se encontró una manta de lana, un pañolón de mujer y una camisa de hombre número 35. En el extremo de la camisa se encontró su marca S. El estado de descomposición del cadáver era insoportable y la impresión que causó ser descubierto es indiscutible.

Labor policiaca

La labor de los detectives, como la de todas las autoridades de esa república es notable. Por la marca de las sábanas y por la declaración del carretonero se descubrió el criminal. Este se había alojado la noche del crimen en cara de un comadre. La captura de este sujeto es del todo folletinesca. Tanto el Juez Instructor como los médicos y jefes de policía han demostrado una labor muy elogiada. Por falta de espacio y por evadir escenas repugnantes nos abstenemos de hacer más extensa esta crónica.

La Bella Jardinera

SE HA TRASLADADO Al lado Norte de la tienda de don Miguel Turull.



Un ligero escalofrío; un vago dolor de cabeza; una leve sensación de malestar, suelen ser como un relámpago en el horizonte, esto es, un anuncio de tempestad para nuestra salud. Estamos amenazados por un resfrío o quizás por un ataque de influenza o gripe y es necesario prevenimos. Una dosis de **Cafiaspirina** (Tabletas Bayer de Aspirina y Cafeína) tomada inmediatamente, es lo mejor que existe para conjurar el peligro. Este admirable producto de la ciencia moderna es, también, el remedio ideal para dolores de cabeza, muela, y oído; neuralgias; jaquecas, etc. Tenga Usted siempre a mano un tubo de **Cafiaspirina**.



UNITED FRUIT COMPANY EXPORTACION DE CACAO

Tenemos el gusto de poner en conocimiento de los señores Exportadores de Cacao, que a partir del día 27 del corriente mes de Marzo, el flete para CACAO BENEFICIADO que se despacha para Londres y otros puertos europeos por los vapores de la United Fruit Company, vía Nueva York, o por los vapores directos de la Elders & Fyffes Limited, será de 100 chelines por tonelada de 1000 kilos.

G. P. Chittenden
Administrador

San José, marzo 25 de 1922.

Por los Telegrafistas

Gracias a la amabilidad de «La Prensa», puedo continuar en esta tarea. No me arredran los pequeños sinsabores que el egoísmo pone en el sendero, porque en todo camino hay zarzales que hacen girar nuestros vestidos y nuestro corazón. Tengo sólo la intención de hacer, o indicar algo en favor de ese abnegado ejército de la manipula y con ese anhelo sigo adelante.

Dije en mi anterior que los telegrafistas deben unirse y conseguir la suspensión del servicio el Viernes Santo; ahora insisto en ella con esta salvedad: no se admitirán despachos telegráficos particulares, si no se refieren a la noticia de alguna persona que falleció; a la solicitud de un Médico para un enfermo de gravedad, o para asuntos que por su índole sean de verdadera urgencia, a juicio del telegrafista. La reforma al horario actual y ese pequeño asunto anual, son de justicia y de aceptación general. Aunándose, todos los conseguirían. Si hay unión, hay fuerza; pero unión de verdad, basada en sólidos cimientos de sinceridad, confraternidad y valiente solidaridad. Para el gremio de telegrafistas este ideal es muy fácil por la directa correlación físico psicológica que existe en la unión material con las líneas, de aparato a aparato; y de oficina a oficina: de modo que cuando un oficial opera, todo su sistema nervioso, su imaginación y su espíritu, están concentrados en el timbre y se refleja en el del receptor. No hay que perder de vista ese poderoso elemento y saber darle consistencia, afinidad y amplificación para ponerlo al servicio de la confraternidad profesional.

Por eso he creído un anhelo realizable, la fundación del Socorro Mutuo del personal telegráfico. El porvenir del telegrafista está definido y se traduce en tres extremos: una parálisis; una destitución; o el Hospital. Eso sí no es una temporada en Los Horcones, que ya es el colmo de la desgracia. Ante esas terribles verdades: por qué no unirse y preveir medios de defensa, de consuelo o de salvación? El Socorro Mutuo es muy fácil implantarlo: se nombra una directiva ad-honorem que la pueden integrar al Director General (ahora Sub D. G.), el Secretario, los primeros jefes, el Inspector de cada sección y un delegado de los telegrafistas por provincias. Se estatuye un cuota de un colón mensual que deben pagar absolutamente todos los telegrafistas, inspectores y guardas en servicio. La vez que se necesite y sólo se otorgará el Socorro: al telegrafista que se imposibilite para el servicio; 1.º por parálisis, ceguera, o demencia y tuberculosis, siempre que no sean por efectos del licor, o la vida solitaria. 2.º A los deudos del que falleciere en el servicio. La reglamentación de esa ley se hará con la exposición que se haga al Congreso y al mismo tiempo se pedirá la pensión de retiro para los del primer caso y para los viejos. Al telegrafista con más de veinte años de servicio consecutivo y sin faltas graves, se le asignará una pensión vitalicia de \$ 75.00 mensuales; y al de más de treinta años de esclavitud, en igual forma, \$ 100.00 al mes.

(Continuará)

ENCARGUE SUS TRABAJOS DE TIPOGRAFIA EN LA IMPRENTA

Falcó & Borrásé

Y QUEDARA PLENAMENTE SATISFECHO

Frente al lado Norte del Mercado (PASAJE CALDON)

APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

La Línea Española Aérea entre Cádiz y Buenos Aires quedó organizada

WASHINGTON. — Por información recogida en la embajada de España de esta capital en la tarde de hoy, supose que en fecha próxima habrá quedado establecida una línea aérea trasatlántica uniendo a Europa con Sud América, como primer tentáculo comercial de importancia considerable que Alemania después de la guerra avanza hacia el comercio sudamericano.

Para todos los fines y medios de su desarrollo la empresa de que se trata será española, mas no se ha tratado de ocultar el hecho de que grandes intereses germanos proporcionan el capital para el fabuloso proyecto del transporte comercial aéreo.

El objetivo de la empresa, desde el punto de vista alemán, es proporcionar medios rápidos de comunicación comercial para los países sudamericanos, especialmente la república Argentina.

El señor don Eduardo García Comin, secretario de la embajada de España en Washington, declaró hoy que aunque la embajada no había sido oficialmente informada del radio de acción o propósitos de

la empresa, él tiene perfecta percepción del fin de enlazar los dos continentes por la vía aérea y personalmente está bajo la impresión de que en mayor o menor proporción el capital alemán está interesado en el proyecto.

El funcionario de la embajada española declaró que los planes de éste han avanzado hasta el punto de haberse trazado la ruta que han de seguir las aeronaves. Se ha planeado que éstas invertirán cuatro días en el viaje de Cádiz a Buenos Aires, teniendo como escalas de descanso las Azores, las islas Madera, las de Cabo Verde y las Canarias.

El doctor Hugo Eckner, uno de los potentados interesados en la fábrica Zeppelin, es considerado como el principal impulsor del proyecto.

Todos los aeroplanos que se destinan a la línea trasatlántica, según se afirma, está proyectado que sean construidos en territorio español, lleven nombres españoles y enarbolan la bandera de España, teniendo la empresa, por lo tanto, todos los caracteres de una sociedad netamente española.

Octavio A. Fayad

Veinticinco varas al Norte de la Botica Oriental

ACABA DE RECIBIR

Libretas.....	de \$ 1.20	\$ 2.00	y \$ 3.00 la docena
Cuadernos.....	» 1.80	3.25	» 6.25 »
Blocks.....	» 3.00	3.60	» 4.25 \$ 4.50 y \$ 5.40 docena
Papel Cartas.....	resma de 500 pliegos a	\$ 4.50	

Informe favorable para el envío de una delegación al Brasil

WASHINGTON. — La resolución Lodge autorizando al presidente para nombrar una comisión que represente a los Estados Unidos en la celebración del centenario de la independencia del Brasil, que tendrá lugar en Río Janeiro en el próximo mes de septiembre, fué sometida hoy al Senado, con un informe favorable, por la comisión senatorial de relaciones extranjeras. La resolución implica una consignación de un millón de dólares.

No se otorga permiso a Jack Johnson para exhibición de boxeo

PLAINFIELD, N. Y.— Jack Johnson ex-campeón mundial de boxeo de la categoría de gran peso, no ha logrado obtener permiso para las exhibiciones de boxeo que pensaba dar en un teatro de esta localidad. No ha sido esto solamente sino que la compañía de vaudeville con la que trabaja, ha visto embargada la taquilla para satisfacer reclamaciones por \$ 633 que reclaman ciertas firmas de New York. Johnson depositó una suma para responder del pago.

Caso de inhumanidad

Nuestro estimado colega «El Herald», de Puntarenas, denuncia un caso de inhumanidad que ha causado indignación en las esferas obreras.

A una mujer sumamente pobre y en un estado de embarazo muy avanzado, la propietaria de la casa en que vive, por cuanto le adeuda una mensualidad, le desentendió la casa.

La pobre mujer y el recién nacido sufrieron el primer aguacero. Su estado es de cuidado.

Si usted necesita talonario de facturas o recibos, acuda a la Imprenta Falcó & Borrásé.

Los espantos de La Punta

Por fin los «espantos» que tenían en zozobra a los vecinos de «La Punta» de Puntarenas, fueron descubiertos.

Se trata de dos obreros que es taban divirtiéndose a costa de los medrosos.

El descubridor de la treta fué un gendarme, al que felicitamos.

Gacetín Diario

Hoy salió publicado en «La Gaceta» el texto de nuestro Convenio Postal Hispano Americano. Llevó la representación de Costa Rica, don Manuel María de Peralta. Ingresaron en el Convenio: España, Argentina, Bolivia, Colombia, Chile, Dominicana, Ecuador, El Salvador, Estados Unidos, Filipinas, Guatemala, Haití, Honduras, México, Guatemala, Panamá, Paraguay, Perú, Uruguay y Venezuela.

—Permiso le fué concedido a la señorita María Oreamuno, escritora del Registro Civil, para separarse de su puesto por el término de un mes. Durante ese tiempo ocupará la plaza el señor Hernán Flores.

—Se aceptó la renuncia al señor Enrique Jinesta del cargo de Portero de la Gobernación de Alajuela. Lo repone el señor Salvador García Barrantes.

—Por diez días se concede permiso al señor Moisés Cortés, Jefe Político del cantón de Puriscal para separarse de su puesto; las funciones quedan recargadas en el Secretario del Despacho.

—Fué nombrado el señor Mauricio Arguedas Amador, Agente de Policía de Crímenes del Cantón de Puriscal, en sustitución del señor Ismael Fallas Morales quien renunció.

—Fué creada una Agencia de Policía en la Boca de la Estrella del Cantón Central de Limón, cuyo sueldo correrá a cargo de la Muni-

cipalidad de Limón; se nombró al señor Abel Jiménez para ocupar ese puesto.

—Permiso le fué concedido al señor José María Soto Solano para la exhumación de los restos de su señor padre don José Rafael Soto, sepultados en el cementerio de la Chacarita, Puntarenas, y trasladarlos al Cementerio General de esta ciudad.

—Igual permiso le fué concedido a don Rafael Rojas Noguera para trasladar los restos de su señora madre política doña Matías Cordero, del Cementerio Calvo al de Obreros de esta ciudad.

—Agente de Policía de Quebrada Honda se nombró al señor Guadalupe Morag. Sustituye al señor Benito Rojas quien renunció.

—Agente de Policía de San Cristóbal de Desamparados se nombró al señor Moisés Acuña Rojas por renuncia que le fué aceptada a don Rigoberto Leiva.

—Agente de Policía de Jiménez, Cantón de Pocosí se nombró a don Alberto Monestel, en sustitución de don Alberto Brenes quien renunció.

—De una nota que pasa el Dr. don Solón Núñez, reproducimos: «En vista de la existencia de tifoidea en pueblos circunvecinos, el Departamento de Anquilostomiasis recomienda a los habitantes de la ciudad tomar exclusivamente leche hervida».

César Arguedas Ofrece Doce Casas EN VENTA

entre ellas hay dos de \$ 1,200, tres de \$ 5,000, cuatro de \$ 3,500, una de \$ 5,000, otra de \$ 4,000 y otra de \$ 30,000. Todo esto lo vendo, a pesar de ser muy bonitas propiedades, para evitar que legislen y se metan particulares en lo que es muy mío. — También vendo verdaderas gangas en el ramo de ROPA HECHA, o todas las existencias de dicho negocio, pues me parece que también pudieran ponerle precio a mis mercaderías como le pusieron a mis casas.

Los Gnomos

Gantina y Repostería

Excelente servicio en Café, Té y Chocolate

Confites y Tosteles de todas clases

Fermin Bernadas

De Río Segundo

En «El Diario de Costa Rica» del 1.º del corriente, aparece publicada una circular de beneficiadores de café, por la cual manifiestan que han fijado en \$ 40 el precio de la fanega de café, haciendo creer por ella misma, que el café de por acá es inferior. Los dueños de café que han entregado su cosecha al Beneficio de los firmantes de esa circular se muestran muy quejosos por tal proceder, porque nada menos que don Máximo Chaves, empleado de los señores Knohr, anduvo pagando para que los cosecheros les llevaran el café, prometiéndoles pagar al precio corriente, más el flete por fanega. Naturalmente, con esas promesas y atenciones a la honradez de esos señores, no tuvieron inconveniente y llevaron sus cafés. Pero qué desilusión! Hoy que ya tienen que cancelar, se vienen por esa tangente y a pesar de que don Julio Sánchez y don Juan Bastos, bajo su honradez y legalidad comprendieron que el precio justo es de \$ 50 así lo fijaron y pagan, pero tal lección no les entra a los señores Knohr sino que se mantienen en su afán del negocio, pagando menos de lo fijado por los señores Sánchez y Bastos.

El pueblo está indignado y dispuesto a hacerse respetar por los medios de justicia, que es claro aquí entra ésta.

No es concebible que se ofrezca pagar un artículo a un precio, y así que éste está en poder del que ofrece, se trate de evadir de ese cumplimiento. No creemos que los señores Knohr burlean al pueblo, más que existe el compromiso que deben cumplir por su honor y para que en lo futuro se les guarde las consideraciones de que han sido objeto.

Por eso, don Juan Bastos, día a día, se capta las simpatías generales y como verá, aunque su firma aparece publicada en la Circular antes dicha, obrando bajo su criterio sano juicio y honrado, cancela su obligación, pagando el café a \$ 50 la fanega, procedimiento que de seguro adoptarán los señores Knohr.

En vista de ese procedimiento, veremos que hacen para solucionar tan comentado incidente a fin de poner al tanto de lo que ocurra al pueblo.

Hasta en otra.

CORRESPONSAL.

Imprenta Falcó & Borrásé

Cuide su CABELLO ANTES QUE SEA TARDE



JAVOL

SIN Y CON GRASA EL COSMETICO IDEAL PARA EL PELO

JAVOL

es una Loción capilar de extractos vegetales, de la casa Kolberger Anstalten für Exterikultur, de Kolberg, Alemania.

Deventajen las principales Farmacias

REPRESENTANTE EN COSTA RICA:

Víctor Fabián

LA INDIA

acaba de recibir

Sacos Ingleses

Para Café Oro y Pergamino

Ofrécese a los EE. UU. la bahía Magdalena

El litigio Brenes Fernández en Casación

CIUDAD DE MEJICO. — Mensajes telegráficos de Nuevo Laredo recibidos hoy, informan que el detenido Antonio Zubí, preso bajo la acusación de fomentar complot políticos y militares contra el gobierno de Méjico, en una de sus declaraciones ha comprometido gravemente al exgobernador de la Baja California Esteban Cantó.

Se informa en esos despachos que se hizo a Washington una definida proposición tendente a lograr el reconocimiento del movimiento rebelde antes de que la Casa Blanca reconociera el Gobierno de Obregón. Una de las condiciones ofrecidas fué la del alquiler de la bahía de la Magdalena de Méjico a los Estados Unidos por un período de cincuenta años y por un precio de 25,000,000.

Ayer a las dos de la tarde fué conocido en la Sala Segunda de Casación el famoso litigio de don Miguel Brenes Madriz contra el Lic. don Máximo Fernández.

El Lic. Guardia Quirós, abogado del señor Brenes, habló brillantemente por más de una hora. Fué muy felicitado.

Don Máximo no asistió por enfermedad.

La Valenciana

Baratillo del incendio

Venderá en este mes LIENZO FRANCES SUPERIOR a

un colón la YARDA

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas «Lager» grande y pequeña; Doble, grande y pequeña; Aguas minerales Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale etc. etc

SAUMA

Visite hoy mismo esta Acreditada Nueva Tienda
75 varas al Este de la Botica Oriental

Inaugurada el 22 del corriente mes con las últimas novedades de Europa y Estados Unidos a los precios más bajos de plaza. Visítenos y se convence.—Pedro J. Sauma.

Sección de avisos Económicos

MAGNIFICA OPORTUNIDAD.— Autorizado por la Municipalidad de este Cantón ofrezco a la venta un Camión marca «Reo» en muy buen estado. Para más informes, con el suscrito.—El Gobernador, LUIS R. FLORES.—Heredia, 3 de abril de 1922.

FABRICA DE CAFE Y CACAO DE RICARDO DORADO: Todas las personas de buen gusto prefieren el café y el cacao de esta acreditada fábrica: Teléfono 807: Apartado 24, Calle Central, esquina opuesta a la Botica «El Cometa», San José, C. R.

BASILEO ACUNA P.—Negocios de Banci. Recibe y da dinero a interés. En depósitos paga hasta un 9%. Alquileres locales para oficinas, bodegas y cuartos para caballeros. Vendo una casa, 25 varas al Oeste de la antigua «Pulperia Limón» con todo el confort moderno.—Teléfonos 364 y 411. Apartado 662.—San José.

ESPECIFICO «CORET». CREMA de fama mundial por suavizar, blanquear y refrescar el cutis. DEPILATORIO que en pocos minutos estirpa el vello de los brazos, cara, etc. QUITA MANCHAS MARAVILLOSO, infalible para hacer desaparecer cualquier mancha. Delicioso para afeitarse; transporta dibujos tipográficos a papel, seda u otro género terso.—De venta en las principales Boticas.

EL COMETA. Taller de fundición.—Se vende una rueda «Apelton» de 24 pulgadas diámetro con 24 yardas de cañería de 10 pulgadas. Un trapiche — de 8 x 10 pulgadas, otro de 10 x por 13 y 6 pallas de varios tamaños.—San José, apartado 239.—MARTÍN Y MEDINA.

Señora: Sianhela tener un cutis blanco como la nieve, fresco como la rosa y suave como la seda, USE USTED **Crema y Polvo Kaloderma** de F. WOLFF & SOHN, Karlsruhe los fabricantes de los exquisitos productos de DIVINIA.

Azúcar y Harina
CONSIGUE USTED SIEMPRE
— DONDE —
JOSE ANDRES CORONADO
TELEFONO No. 511 — SAN JOSE

MARIANO STRUCK acaba de recibir un gran pedido de caña de construcción de primera clase y basas de Guachapalín de todo tamaño a precios módicos.

PARAGUAS! PARAGUAS!
GRANDES y PEQUEÑOS! Acaba de recibir una gran cantidad para vender al por mayor y al menudeo la **PARAGUERIA «LA JAPONESA»** de REGO HERMANOS.

DISEÑO alquilar una casa grande. Dirigirse al apartado 904, San José.

LA COLONIAL.—Fábrica de Café y Cacao Molido y depósito de artículos de primera necesidad. Se tuesta y se muele café y cacao. Precios los más bajos de plaza. Esquina Sureste del Pasaje Jiménez. Teléfono 711.

OPORTUNIDAD! Quien quiere hacerse de dos buenas fincas, una de pastos y montaña, con buenas maderas, de cien manzanas y casa de habitación; y otra de siete manzanas con potrero, caña, café y montaña, puede entenderse con **ALEJO MEJIA** en el barrio de Jesús de Santa Bárbara, quien le suministrará precios e informes.

La España Martinez & Co.
Fábrica de Velas, Jabones y Fideos
ALMACEN DE ABARROTES
Venta al por Mayor — Lado Norte del Mercado
Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAN JOSÉ

Pasaje CALDERON
Ofrezco AL PUBLICO en los altos de este Pasaje APARTAMENTOS sin muebles y amueblados para pasajeros; son grandes, bien ventilados, nuevos, contra temblores y a PRECIOS MODICOS.
Frente a lado Norte del Mercado — San José. C. R.
NICOLAS GUTIERREZ B.

893 ES EL Teléfono DE La Bodega
Lado N. del Mercado, frente al Diluvio
Antes de comprar ARROZ llame a este Número: lo conseguirá DOS PUNTOS de menos que en otra parte.
Francisco Armijo

La tifoidea amenaza al País
De Santa Bárbara de Heredia
Muy animado estuvo el turno verificado el domingo, lo mismo que mucha concurrencia en el cine. Digno de felicitaciones es el señor Cura por tan buen éxito. Ante todo debo de manifestar que el señor cura ha tenido buen tacto y ha sabido rodearse de aquellas personas que le dan impulso al pueblo. Lástima dá verdaderamente que no se abra nombre una autoridad que reúna estos requisitos y sea de las simpatías del pueblo a fin de que de acuerdo con el señor cura hagan progresar este desventurado terruño. Este es un pueblo pacífico y laborioso pero que sí sabe apreciar lo bueno y lo malo, eso es todo. Aquí está por ejemplo el corazón de la acera de la plaza que casi nada le costó al Municipio porque todo se hizo con la contribución del vecindario, como lo puede justificar el Sr. Jefe Político José Aguilar. El Kisco fué otra obra que se hizo de igual manera, y así sucesivamente, pero hoy no es posible esto por cuanto que el actual Jefe Político está solo, porque nadie le ayuda, y en fin no es persona que grzi de ninguna simpatía.
CORRESPONSAL POLITICO
3 de abril de 1922.
N. SEVHUIL

DEPORTES

A cargo de FREE-KICK

Empiezan en España los partidos de balompié Eliminatoria del campeonato en España

El campeonato de balompié de Cataluña ha terminado con la victoria del «Barcelona Foot Ball Club», por lo que este club representará a esta región en los partidos interregionales que han de verificarse ahora como eliminatorias del campeonato de España.

El Barcelona F. C. ha conseguido tan señalado triunfo con un resultado sumamente favorable, ya que en el curso del campeonato regional ha logrado señalar 58 tantos a su favor por 8 en contra. Ello denota la efectividad de sus líneas tanto de ataque como de defensa y corroboran la fama que ha alcanzado de ser uno de los equipos más notables del continente.

El brillante record logrado por ese club tanto en los partidos del campeonato regional como en los que ha jugado en competencia con los equipos extranjeros que le han visitado, lo coloca como uno de los probables vencedores del campeonato de España próximo a verificarse.

El Athletic de Bilbao y la Real Unión de Irún serán indudablemente sus dos contrincantes más formidables y al parecer entre esos tres equipos, a saber: el Athletic de Bilbao, el Real Unión de Irún y el Barcelona F. C., ha de decidirse el campeonato nacional, creyéndose que dos de ellos figurarán en el partido final del mismo.

Difícil es predecir cuál será el vencedor definitivo, pues el balompié es un deporte en el cual no pueden hacerse pronosticos, pues los resultados de los partidos dependen en ocasiones de causas imprevistas.

El Barcelona F. C. cuenta, sin embargo, con un mayor entrenamiento que los restantes equipos regionales, por lo que no sería de extrañar que se le adjudicase definitivamente este título.

—Avanzan rápidamente las obras de construcción del nuevo campo de juego adquirido por ese club. En su construcción la junta directiva del mismo no ha omitido sacrificio alguno, habiéndolo dotado de todas las comodidades apetecibles por los jugadores y el público.

La inauguración del mismo ha sido proyectada para el mes de mayo próximo con la celebración de un gran festival deportivo en el cual intervendrán dos notables equipos profesionales, escocés el uno e inglés el otro, no designados todavía.

En el partido de inauguración contendrá el equipo escocés con el Barcelona F. C.—En el segundo partido jugará el equipo inglés y el Barcelona F. C.; y en el tercero jugará el equipo de Escocia contra el de Inglaterra.

El vencedor de este torneo se adjudicará un artístico trofeo.

Colaboración

Geografía Patria

Ya en otra ocasión y en el extinto diario «La Mañana» hice ver la deficiencia de nuestros textos y la lamentable confusión con que se trata la geografía patria; dándose el caso de que la saben mejor los extranjeros, que los nativos; insinuaba la conveniencia de que los Maestros, los únicos llamados a ello, emprendieran la patriótica tarea de hacer croquis bien exactos de sus circunscripciones, con manografías y todos los detalles indispensables para darse cuenta exacta de la situación, extensión y condiciones de todos los distritos de la república, pues una vez todos juntos, corregidos y ampliados por una comisión técnica, se editaría una verdadera obra completa de geografía Patria. Para los apartados lugares y costas proponía excursiones de los maestros en época de las vacaciones, y finalmente insistía en la necesidad de que el Gobierno o el Congreso vote una partida para formar una Comisión Científica, integrada por verdaderos geólogos, botánicos, naturalistas, ingenieros agrónomos, topógrafos, etc., y todos, en colaboración conjunta y concienzuda, harían una carta geográfica que demuestre al mundo nuestras riquezas, nuestra idiosincrasia; nuestra extensión y el inmenso caudal de industrias que pueden explotarse en beneficio de la Nación. Así nos evitaríamos también a cada rato, las enojas discusiones entre jurisdicciones vecinas y la administración se facilitaría notablemente.

Su necesidad es imperiosa; lo acabamos de notar cuando la expedición a Coto, pues muy pocos de los Jefes sabían ni siquiera dónde debían desembarcar. No ha faltado quien pone el río San Juan atravesando la maseta Central; y quien titula a Alajuela puerto de mar. A última hora y a ello se deben estas líneas, las disputa entre vecinos de Moravia y Santo Domingo; entre

Alajuela y Heredia y entre San Joaquín y Barba.

Pero lo que más aflige de todo esto, no es ya la ignorancia y el egoísmo sobre pedazos de tierra; sino el empeño mezquino de los hombres en querer alegar derechos que no tienen, por que la Tierra no es de nadie: es de Todos; como el Aire; como el Sol; como el Agua; como el Viento y como el Amor. Resulta tan ridículo el acaparamiento y deslindado de terrenos, como si se pretendiera embotellar el aire y levantar barreras divisorias en el infinito; como si se intentara echar majones en medio de la inmensidad del océano y como si se cometiera la locura de poner límites al amor.

Y es que el hombre no tiene derecho sobre la tierra por que ni un grano de polvo ha creado; si se funda en las leyes, resulta menos atendible, pues que las leyes son hechas por los hombres y por ende imperfectas y deleznales. El mismo hombre es tierra que le pertenece a la tierra; como los animales, como los árboles, como los minerales.

A qué, pues, ese egoísmo, ese orgullo y esas pretensiones? Digamos como Schiller que la patria del hombre es el mundo entero y pensemos como Jesús, que a pesar de ser el Enviado del Gran Hacedor de todo lo creado, no tenía un palmo de tierra donde reclinar la cabeza y sus brazos y su corazón abraza ban a la humanidad entera.

Y pensar que los hombres, pobres criaturas del universo, por ignorancia y por egoísmo, se pelean por un pedazo de tierra. Oh insensatez de lo humano!

Hasta cuándo, Dios mío, dejaremos la corteza del reptil para elevarnos con las alas del ideal y del infinito amor?

Escuela, Escuela, que todo lo puedes conseguir: no te apartes del espinoso pero luminoso sendero de la perfección humana, hacia la cual

El Amor al Niño

Las escuelas han abierto sus puertas. La infancia alegre anima las calles de la ciudad.

Ninguna nota callejera es tan simpática como esos grupos de niños, juguetones y parlanchines, que salen de los colegios y corren presurosos en busca de sus nidos.

El contacto con los niños nos hace amar con más intensidad la vida.

Su inocencia y su optimismo, si tenemos el corazón sano, borra nuestras penas y nos infunde alientos para la lucha.

En los pueblos cultos la niñez es sagrada y todos los cuidados se consideran pocos para su desarrollo intelectual, físico y moral.

¿Quién sabe cuáles ideas podrán surgir con el transcurso de los años de esas cabecitas alocadas? ¿Quién puede adivinar al genio tras los ojos cándidos de un niño?

Todas las posibilidades se encierran en la infancia y de aquí nuestro deber de amarla y de cuidarla con las prolijas atenciones que exige una planta para su perfecto desarrollo.

Las generaciones que nos siguen nos exigirán cuentas de nuestra obra. Mas que para nosotros debemos trabajar para los que vienen detrás de nosotros. Así lo exige el progreso de la humanidad.

Preguntemonos ahora: ¿amamos a nuestros niños? No lo parece a juzgar por el descuido en que les tenemos.

Antes de tiempo descorremos todos los velos que teje su inocencia y les hacemos hombres prematuramente. No les ocultamos el espectáculo de nuestras lacras, de nuestros vicios, de nuestras impudicias. No sabemos conservar en sus corazones ese precitado don de la in-

ciencia, el más valioso de todos los dones y que una vez perdido jamás se recupera.

A nuestras mujeres no se las enseña a cuidar a sus hijos y los hombres creen que con proporcionarles los alimentos, vestirlos y mandarlos a la escuela, han cumplido ya con todos sus deberes.

Así los niños crecen y se educan a merced de todos los peligros, físicos y morales, que acechan su inexperiencia.

No es extraño en esas circunstancias que la mortalidad infantil en nuestro país adquiera proporciones alarmantes, ni que los niños sean hombres y mujeres antes de tiempo.

Tenemos abandonados a nuestros niños, sin pensar que son ellos los futuros ciudadanos y que debemos fortalecer sus cuerpos y sus espíritus para que sean vigorosos y buenos.

¿Responden acaso nuestras escuelas al ideal educativo? ¿Nuestros hogares son modelo para la infancia de respeto mutuo entre los padres y de buenos ejemplos?

Por desgracia, no. Sentimos alegría, mezclada con pena, cuando vemos las alocadas banditas de ciaturas que salen de las escuelas.

Nos alegran esas vidas que comienzan, pero nos amarga considerar las deficiencias de los métodos educativos y los defectos más tristes aún de los hogares.

Debemos imitar el ejemplo de otros países más adelantados y rendir culto al niño, no abandonándole como hacemos nosotros a sus propios instintos y a los cuidados de la naturaleza que es cruel y despiadada con los que desconocen sus sabias leyes.

X. X.

DR. CONSTANTINO HERDOCIA
DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS
MEDICOY CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta
Horas de oficina de 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades
Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

Azúcar de Familia de Juan Viñas

Primera - Segunda - Tercera
PIDANOS PRECIOS

Agentes Generales en COSTA RICA: **Costa Rica Commission Co.**
SAN JOSE DE COSTA RICA

United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES

PRINCIPIANDO con el vapor CALAMARES que llegará a Puerto Limón el día 15 de enero en curso y sale para Nueva York el lunes 16 de enero, todos los vapores que hacen el servicio entre Puerto Limón y Nueva York o sean el CALAMARES, PASTORES, ULDA y TOLONA durante la estación de Turismo llegarán los domingos en la mañana y saldrán el lunes siguiente en la tarde. El acomodo para pasajeros durante esta estación será limitado y por lo tanto las personas que tengan interés en tomar estos vapores, tendrán que solicitar sus camarotes a lo menos con dos semanas de anticipación.

Los vapores SAN BLAS, SAN BRUNO, SAN GIL y SAN BENITO harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston, en los cuales hay acomodo amplio para pasajeros. Estos vapores para Boston en combinación con los vapores quincenales de la «Elders & Fyffes Ltd.» para Bristol harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal. Las personas que deseen ir a New York y no puedan obtener acomodo en los vapores que hacen el servicio de Turistas, podrán ir a Cristóbal y tomar los vapores que quincenalmente van de Cristóbal a Nueva York, vía Kingston. Como de costumbre, todos estos vapores aceptarán carga. Para más informes dirigirse a las Oficinas de la Compañía en Limón o en San José.

G. P. Chittenden, Administrador